

EL ECO DE LA FUSION

PERIODICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año I
En Tortosa un mes. 0'50 Pta.
Fuera trimestre. 1'50
Anuncios y comunicados á precios convenciona-
les.—Pago anticipado

Tortosa 18 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Administración, calle de Moncada, núme-
ro 42, donde se dirigirá la correspondencia.—No se
devuelven los originales aunque dejen de inser-
tarse.

Núm. 17

INSISTIMOS

Hay que prepararse para los inevitables acontecimientos políticos que se avecinan.

Las escuadras españolas y americanas que allá en Cuba se espían esperando la ocasión más propicia para destruirse, son el termómetro de esos acontecimientos y no debemos olvidar que si la táctica naval puede aconsejar á nuestros marinos rehuir por ahora el combate, puede también la táctica del enemigo saber obligarles á aceptarlo y llegado el triste caso de una derrota, habria llegado también el momento de liquidar cuentas con el régimen que á semejante situación nos hubiera conducido.

Eso está en la mente de todos. Conviene tener muy presente, que la crisis que habia de seguir inmediatamente á aquella derrota, no podía resolverse á favor de ningún otro partido monárquico.

En todo el conflicto actual no está en juego tal ó cual partido, sino la vida misma del régimen.

Es preciso, pues, que los republicanos, llamados por deber y humanidad á recoger la espantosa herencia de la monarquía, se dispongan á presentarse al país como una garantía de salvación para el porvenir, porque el carlismo está al acecho y seríamos dignos del látigo del absolutismo, si nos cogiese desprevenidos y desorganizados.

El único responsable

Ya lo presumíamos. En el desastre de Cavite, en la catástrofe de Manila, en esa serie no interrumpida de desdichas que nos agobian no hay nadie responsable.

Ni el Gobierno actual, ni su antecesor, ni los generales que han desempeñado los altos cargos en las colonias, ni los frailes, ni, en fin, nadie. Hasta Aguinaldo, el traidorzuelo miserable que cobra ahora dinero de los yanquis como antes lo tomara de Primo de Rivera, se declara casi irresponsable de haber alzado en armas á los indios y arruinado á muchos españoles.

Esto sería delicioso si no fuera un sarcasmo que chorrea sangre y destila vergüenza, porque si hubiésemos de creer á los culpables, esas desdichas han venido solas, sin intervención de personalidad alguna, como castigo infligido por la Providencia á esta nación sin ventura.

Y esto no es verdad. Esto no puede ser verdad, porque no hay efectos sin causas, ni causas que no reconozcan un origen más ó menos remoto y determinado.

A pesar de la farsa que se trata de representar en las Cortes y en la prensa ministerial, se nota en las mismas las vacilaciones del Gobierno, en la misma vaguedad de sus declaraciones la pesadumbre de un grave remordimiento. Se ve obligado á defender actos ajenos por no haber tenido valor y dignidad para haberlos prohibido ó desautorizado á tiempo.

Y á sus propias culpas y á sus propias responsabilidades tendria que añadir las correspondientes, á cargar ni con unas ni con otras, le ha parecido lo más conveniente soltar la carga y declarar con el mayor cinismo que si Manila estaba indefensa, si ha habido culpa, será de los cañones y torpedos, que no estaban donde hacia falta que estuviesen; si no habia barcos y los que allí teníamos eran pequeños y viejos, si hay culpa en esto, será de los barcos, que debieron ser más grandes, más

nuevos y más poderosos; si allí, en aquellos cascos inservibles, perecieron tan heroica como inútilmente muchos hijos de España, no es culpa de nadie, sino de las balas yanquis que destruyeron los barcos, ó de los marinos que no han sabido ser ministros del ramo, ni siquiera obispos ó accionistas del Banco de España; por que si lo hubieran sido, nada hubieran tenido que temer de los acorazados yanquis.

La escuadra de Cervera estuvo no recordamos cuantos días en Cabo Verde, y milagrosamente llegó á Santiago de Cuba, donde se ha encerrado, sin que sepamos por qué de lo uno ni de lo otro, como tampoco el motivo de que la escuadra de reserva se haya reservado hasta el punto de no haber ido todavía á ninguna parte.

Que no es culpa esto de nuestros marinos ya lo sabemos. El pueblo español sabe distinguir y distingue en efecto, entre el ejército y la armada y algunos de los que, encumbrados en los altos puestos de la milicia, no han dado jamás pruebas de su actividad y de su pericia.

Pero si los marinos no son responsables debiera serlo alguien; alguien que no parece por parte alguna; alguien que, escudado en esta misma responsabilidad, quizá prepare á estas horas alguna nueva hecatombe para nuestros barcos y nuestros marinos.

No hay responsabilidad para los gobiernos, ni para el régimen, ni para los generales; ¿dónde estará la responsabilidad?

Será en el pueblo. Eso es; es el pueblo que no se sacude de tanta polilla ni pone freno á las osadías de tanto imbécil con pretensiones de estadista.

Es el pueblo que sólo sabe dar su sangre y su oro sin ocurrírsele pedir cuentas del uso que se hace de sus hijos y de su dinero.

Es el pueblo que nutre las filas de ese ejército de héroes y de mártires y llena los barcos que renuevan los timbres de Tragalfar, con más gloria, aunque con menos buques.

Es el pueblo que se empobrece á fuerza de dar dinero para la Hacienda insaciable; que se arruina para que España tenga con qué defender su honor y sus intereses, y que, sin embargo, no lo consigue.

Es el pueblo que confía á instituciones de extraño origen el cuidado que debiera ser exclusivamente suyo: el cuidado de sacar á salvo su honor y sus derechos.

Es el pueblo que en fuerza de oír decir que no sirve para gobernarse á sí mismo ha caído en la insensatez de creerlo, á en la estupidez de abdicar en una pandilla de charlatanes su poder soberano.

Es el que se deja robar por los acaparadores, estafar por los usureros, engañar y prostituir por los jesuitas y arruinar por el Fisco, mientras los tenedores de papel del Estado no pagan contribución.

Si es el pueblo, carne de cañón enervado y atrofiado, sobre cuyas espaldas se elevan los impotentes y de cuya sangre se alimentan los cuervos que le han sacado los ojos.

Pero toda culpa es redimible, y las del pueblo tienen marcada la conciencia pública el castigo y la redención.

Desgraciado de él, desgraciada la patria si esa redención no viene, y esa culpa no se borra con un acto de enérgico arrepentimiento!

EL ECO DE LA FUSION

Defensor de los intereses morales y materiales de la comarca

Intereses de Aragón

Carta de Alcañiz

Un entusiasta y querido colaborador nuestro, nos escribe la siguiente carta que insertamos íntegra:

Apuntes para los Diputados y senadores á Cortes por esta provincia.

Alcañiz, 5 de Junio de 1898.

Sr. Director del NOTICIERO TUROLENSE.

Para deducir naturales consecuencias y establecer actuales comparaciones, creo conveniente llevar á las columnas de ese periódico nuestro, los datos siguientes:

1.º En una carta de Huesca que publica el *Heraldo de Aragón* de 1.º del actual, dice entre otras cosas:

«Por el Senado ha sido aprobada la proposición de ley de inclusión en el plan general de las carreteras del Estado de varios proyectos de esta provincia.»

La comisión que ha dictado, favorablemente sobre la dicha proposición de ley en la alta Cámara, la han formado los senadores señores Campa, Ballesteros (don Manuel), Abarzuza, García Ríos, O'lawlor, conde de la Encina y Cobian.»

Cuando se trata de los intereses generales de la provincia de Huesca, siempre vemos entre sus defensores á representantes de gran influencia, entre los que se cuentan, como en el caso precedente, exministros y algunas veces á ministros con ejercicio; por eso tienen allí 96 carreteras, 4 ferrocarriles, en construcción el canal de riego de la Litera, y próximo á subastarse las obras del pantano y canal de riego de Roldán para poner en riego sesenta kilómetros cuadrados de terreno en las mismas proximidades de Huesca, y es que allí no votan nunca cuneros como no sean de primera fila, lo propio que en Zaragoza, en cuya provincia se construye el pantano de Mezalocha.

En la provincia de Teruel, por el contrario, se votan cuneros de octava fila, que en su casa los conocen, y de ahí las comparaciones siguientes:

1.ª No tenemos más vía férrea que los 43 kilómetros, en explotación, de Zaida á esta ciudad.

2.ª Hace 18 años que se otorgó la concesión del ferrocarril de Val de Zafán á San Carlos de la Rápita, y la locomotora no pasa de aquí.

3.ª No se contruye el ferrocarril Central de Aragón, ni de Daroca á Teruel, ni de nuestra capital hacia abajo.

4.ª No se construyen ni el pantano de Beceite, ni el de Santoclea, á pesar de que realizando ambas obras se haría de la parte baja de esta provincia la más rica de España.

5.ª No se construye el ferrocarril transversal minero á nuestra cuenca carbonífera de Utrillas á pesar de que podría surtir de combustible á toda nuestra costa del Mediterráneo un 50 por 100 más barato que hoy cuesta el importado del extranjero y sostener en el centro de nuestra provincia una colonia minera de más de doscientos mil operarios.

6.ª Son muchos los habitantes del país que anualmente emigran por falta de trabajo que les proporcione la necesaria subsistencia, aquí, donde nuestro suelo encierra tanta riqueza y los canales de riego podían llevar la producción y la abundancia á nuestros pueblos que perecen por la miseria.

A pesar de la guerra, se construyen el ferrocarril Central de Aragón y el pantano de Mezalocha en la provincia Zaragoza; y en la

de Huesca se contruye el canal de riego de la Litera, y se hace ley para subastar las obras, el pantano de riego del Roldán, y que en lo que vá de legislatura se han otorgado las concesiones de ley de los ferrocarriles de Berga á Guardiola, de Olot á Gerona, y del Bajo Llobregat.

¿Es que viven en Babia, ó en Coria, los representantes en Cortes de esta provincia? ¿O es que ignoran las concesiones que se otorgan en Cortes, y no ven desde su casa otra cosa que la guerra? Pregunten al celoso diputado por Fraga, Sr. Camo, como se las ha compuesto para conseguir—en pleno periodo de guerra—la concesión del pantano de Roldán, porque vale la pena de aprender la lección si es que á esta fecha aún la ignoran.

En el estado de postración y aislamiento en que por desgracia se tiene á nuestra provincia, hay que decir las cosas claras, en mangas de camisa y sin cumplimientos, como dicen las cosas nuestros baturros.

Hay diputados á Cortes de esta provincia que escribe á la Comisión de defensa de los intereses regionales de esta ciudad, manifestándole—con relación á este ferrocarril—que cree que no podrá resolverse el asunto por la guerra. ¿No se llama esa figura, como si dijéramos, salir por peteneras, ó disparar por el lado de las cartucheras...?

Sin duda el aludido representante—cuando tal creencia tiene—ignoraré, tal vez, que se construyen el pantano de Mezalocha y las obras que dejamos apuntadas.

Si nuestros representantes en Cortes no alcanzan á resolver en la presente legislatura el asunto de este ferrocarril, cuando se están otorgando otras concesiones, entonces, ¿para qué sirven...?

Si hemos de continuar siendo el país olvidado y preterido para el que no llegan nunca los beneficios que se otorgan á otras regiones, entonces, ¿para qué representantes?

Aquí lo que necesitamos son, procuradores, y no figuras decorativas.

Pobre provincia de Teruel: que martirio tan largo el tuyo, y que olvido tan prolongado de los que debían remediar tu suerte: que triste condición la tuya.

El cunerismo, los políticos de oficio, son los que secan tu savia, los que te olvidan, y los que explotan tu pasiente sumisión y mansedumbre. Sólo se regeneran los pueblos que tienen dignidad é independencia.

El que vive en la esclavitud, muere envuelto por el negro sudario de la miseria.

(Del Noticiero Turodense.) ANITORGIS.

Efectos del régimen burgués

Existe sobrada razón para anatematizar y condenar á todos los individuos que, aprovechándose de los males que sufre nuestro país, procuran adquirir cuantiosos caudales.

Obra dañosa realiza el triguero que, favorecido por la enorme elevación de los cambios, coloca ventajosamente en el extranjero el trigo que guardaba en sus almacenes.

Acción indigna cometen los tenderos que, tomando pretexto de la citada subida de los cambios, elevan el precio de los artículos nacionales que ellos adquirieron á poco coste.

Procede inicidamente quien, despreciando el valor de los billetes de Banco, recoge gran cantidad de plata para después cambiar aquellos con el mayor descuento posible.

Efectúan un acto canallasco los que, poseyendo mercancías que escasean, y seguros de que nadie ha de hacerles competencia, ponen á aquéllos precios crecidísimos.

Son verdaderos ladrones quienes viendo al país exhausto de recursos para cubrir sus necesidades generales y con ninguno ó poco crédito le exigen intereses crecidos por los préstamos que le hacen.

Todo esto es digno de una crítica severa y de una censura despiadada. Pero en buena lógica, pueden hacer esa crítica y ejercer esa censura los que defienden el régimen burgués? No.

Dicho régimen no sólo tiene por base la solidaridad, sino la oposición de intereses.

Las dos clases que en él viven—explotadores y explotados—hállanse siempre en completo desacuerdo, en abierta lucha por tener la una distintos y opuestos intereses que la otra. En la misma clase explotadora no existe armonía. La lucha en ella no es sólo entre tal y cual grupo de explotadores, sino entre los mismos individuos. Si los propietarios territoriales son enemigos, como grupo, de los industriales, de los comerciantes ó de los rentistas del Estado, los individuos de cada uno de esos grupos los son entre sí. En el mercado nacional ó internacional, el fabricante es rival del fabricante, el propietario de minas del propietario de minas, y el acaparador de productos agrícolas del acaparador de iguales productos.

Y como el ideal de los elementos burgueses es de convertirlo todo en mercancía á fin de enriquecerse, mercancía se hace no solo de las cosas sino hasta de las personas ó de sus cualidades.

Y como las mercancías, para tener fácil salida, deben abarataarse, búscase este resultado no ya en la armonía de la materia necesaria para ellas ó en el trabajo que la transforma, sino en la falsificación de la misma.

¿Qué burgués ó grupo de burgueses pueden hoy lógicamente alzar la voz contra los colegas suyos que se aprovechan para hacer negocio de los infortunios que afligen á España? Ninguno.

¿No ha causado daño al país los miserables políticos que con sus ambiciones y sus ruindades le han llevado á la guerra con los Estados Unidos?

¿No se le ha inferido también la Prensa mercantil, que sólo por explotar el patriotismo, por puro negocio ha empujado al Gobierno por el camino de la guerra?

¿No se le causan ahora siempre los que explotan la prostitución? y los que adulteran los artículos alimenticios? y los que roban en el peso á los consumidores? y los que hacen trabajar á la mujer por una cantidad insignificante? y los que explotan inhumanamente al niño? y los que estrujan al varón adulto por un mísero salario?

Pues si todos son iguales; si todos, en su afán de beneficiarse particularmente, van contra el bien general, contra la mayoría de la nación, no pueden razonablemente volverse ó alzarse contra algunos de los suyos por que éstos aprovechen hoy tales ó cuales circunstancias para enriquecerse ó acrecentarse sus fortunas.

Los que podemos hacer eso ahora y siempre; los que somos lógicos clamando hoy contra los que se prevalen del malestar del país para hacer pingües negocios, como ayer y más tarde contra todos los que se enriquezcan por medios viles ó explotando á sus semejantes, somos los republicanos, los que condenamos el actual régimen y los que trabajamos por echarle abajo y por crear otro que sea su reverso.

Mientras el régimen burgués exista, mientras los intereses no sean armónicos, prosperarán unos á costa de las desdichas de los otros; el débil será atropellado y escarnecido; se hará vil objeto de lucro lo más digno de consideración y de respeto, y habrá quien esté en acecho de las desgracias colectivas para beneficiarse de ellas agravándolas.

Los que combaten unas infamias á la vez que cometen otras, son unos hipócritas, no hombres que quieren el bienestar de sus semejantes.

Ruiz Zorrilla

El lunes próximo pasado cumplieron tres años del fallecimiento de aquel gran republicano. La muerte de Zorrilla dejó en las filas repu-

blicanas un hueco difícil de llenar; con ella perdió la causa de la revolución su más ardiente partidario.

Ruiz Zorrilla era un carácter y un corazón, cosas ambas que por desgracia poco abundan; corazón y carácter puestos con fe al servicio de la Patria y de la República.

Recordemos al ilustre correligionario extinguido para desdicha de todos, en el tercer aniversario de su muerte, y procuremos honrar su memoria instaurando en plazo breve en España la República por la que tanto se afanó y por la que hubiera sacrificado gustoso su vida.

Nota del día

TODO INÚTIL

Llega la noticia de un desastre; luego otra más terrible; despues otra más espantosa, más sangrienta.

¿Y qué? La España heroica, la de historia gigante, la del célebre leoncito, se encoge de hombros con una frialdad sublime.

Aparte de las cogidas que tenga el *Algabeño* ponga por preocupación, lo demás le tiene absolutamente sin cuidado.

El Correo dice que la gente discurre tranquilamente por las calles y que los coches de lujo son cada día más numerosos...

El Heraldo exprime las pocas lágrimas que le quedan á ver si se conmueve alguien y llaman al poder al *hombre nuevo*.

El Nacional, con raptos de indignación despechada é inmune, con amarguras más ó menos sinceras, pero casi siempre artísticas, trata de diluir el grano de sal sosa de la monarquía, despues de haberlo querido chupar como un terrón de azúcar.

¡Pues todo inútil! *El Correo* seguirá viendo coches, *el Heraldo* no verá en el poder al *hombre bueno* y *El Nacional* no podrá diluir el terrón de sal cáustica.

El pueblo, el ilustre pueblo del Dos de Mayo, de Bailén, de San Marcial y de Zaragoza, está enteramente tranquilo, y su ¡No importa! de ayer se ha convertido en este otro modismo que él sabrá por qué lo emplea:

—¡Magras!
Y aquí estamos unos cuantos infelices dale que le darás á la pluma y mueve que te mueve la caja de los lugares comunes, rojo y gualda, y haciendo, dicho sea con perdón de ustedes, un pan como unas hostias.

La guerra nos arruina, nos desgarrá, nos deshonra, nos avergüenza.

Media juventud española ha muerto ya, la otra media va camino de la muerte.

Nos hemos *chinchado* en nuestra historia, en nuestro honor y en nuestras tradiciones.

De millares y millares de asesinatos de españoles tienen la culpa este, aquella y el otro. Aquí no queda nada que esperar, ni nada que creer, ni nada que pueda ser siquiera medio respetable.

Pero como el *Algabeño* tiene contratadas este año cuarenta corridas y pico y Félix Velasco está mejor de la última cornada, la *voz celi* contesta á los desastres:

—¡Magras!...
Y yo creo que á un pueblo tan cochino deben darle morcilla.

FLIRT.

(De *El Progreso*)

Un recuerdo

El hoy archidinástico *Imparcial* decía en 3 de Diciembre de 1869:

«Si, nosotros lamentamos que no haya sido abierto el proceso borbónico; nosotros pedimos á los hombres de la revolución que reparen la falta que en esto han cometido: Es preciso que desde el primero al último español conozcan en todos sus detalles hasta que punto la tiranía, las tendencias absolutistas, la profunda inmoralidad, tenían su asiento en derredor del trono ocupado por la última de los Borbones.»

Es preciso que no haya un sólo español que rechazando el servilismo aspire á ser ciudada-

no de un pueblo libre, que no sienta el rubor de la vergüenza quemarle las mejillas al recordar que ha tenido una Borbon por reina, y que no considere una sangrienta injuria que al rostro le escupen el atreverso siquiera á proponerle que otro Borbón, hijo de la ex-reina Isabel, nieto de Fernando VII, biznieto de Carlos IV y de María Luisa, venga á ocupar el trono y á ser proclamado rey de los españoles.

Reparen el tiempo perdido los hombres de la revolución; ésta les exige que abran el proceso de los Borbones, que ha tiempo debió estar abierto.»

¡Inconsecuencia, tienes nombre de rotativa!

Nuestro estimado colega *El Motín*, cuyo es el recuerdo, añade lo siguiente:

«Es esto terminante, claro, concreto? Si. Pues á pesar de serlo, *El Imparcial* defendió calorosamente á D. Alfonso XII despues que triunfó, quedándole convicciones y bríos sobrados para hacer lo mismo con su esposa la regente actual y con su hijo Alfonso XIII. Y conste que esto que cito hoy es de lo más suave que contra los Borbones dijo, no sólo el 69, sino poco antes de lo de Sagunto.»

Por lo tanto, deje en paz á los republicanos que, al ponerse al lado de Castelar despues de haberle combatido, no han aguardado á que esté en disposición de dispensar protección ni conceder favores.»

POR LA PATRIA

Suma anterior (setas) 100'90.

Luis Subirats Montoliu	0'25.
Rafael Sanz	0'25.
N. Vazquez	0'25.
Un Español	0'25.
P. Princep	0'25.
L. A.	0'15.
O. P.	0'15.
A. A.	0'10.
Un niño	0'15.
A. Lopez	0'10.
Carlos Fernandez	0'50.
José Colomé	0'50.
Daniel Montagut	1'00.
Enrique Montagut	1'00.
Agustín Ferrando Agramunt	0'50.
Juan Fatsini Ribás	0'10.
Angel Curto Sabaté	0'25.
Juan Curto Monllau	0'25.
Enrique Curto Sabaté	0'25.
José Granell Baiges	0'50.
José Audi Durán	0'25.
José Audi (hijo)	0'25.
Tomás Canes	0'10.

Suma y sigue. 106'25.

CRONICA

Insistimos

Deciamos en el artículo «Programa» de nuestro primer número:

«Administración, moralidad y justicia, serán los ideales que con más ahínco persiguiéremos. Allí donde se administre mal, á donde la inmoralidad tome asiento, ó donde la justicia no brille, allí estaremos nosotros dispuestos á quemar el último cartucho, para que se haga administración, exista moralidad y venza la Ley. No hemos de aterrarnos ante nada ni ante nadie. Cumpliremos la misión que voluntariamente nos hemos impuesto en la seguridad de que haciéndolo así serviremos la causa de la República y la haremos amar por los menos entusias-tas.»

Lo dicho hemos sostenido y sostendremos. Nuestra corrompida sociedad necesita mucha luz, mucha luz y menos tinieblas.

Todo cuanto pertenezca al público debe es-

tar encerrado con arcos de cristal, no opaco, si no muy transparente y al que no le conven-ga, liar el petate.

Desde nuestra aparición siempre hemos venido diciendo lo mismo, *todo por y para Tortosa y la República*, y, como nuestro ideal entraña la honradez inmaculada y como quiera que nuestra publicación á nadie se debe, su aparición ha sido sin mancha ni pecado alguno, nos cabe la honra decir muy claro y muy alto á toda la prensa en general, y á la de Tortosa en particular, que todos nuestros actos se han ajustado y se ajustarán á lo que la buena educación manda y que jamás rehuiremos ninguna discusión y dispuestos siempre á llevarlas á todos terrenos.

Los incendios de anoche

Sobre las 10 de la noche inicióse un incendio en la fábrica de aserrar maderas que la señora Viuda de Homedes posee en el arrabal de San Vicente siendo sofocado á los pocos momentos por varios vecinos, Inspector de Vigilancia y los agentes de la Autoridad, persomandose en el primer momento el alcalde accidental don Juan Curto.

Las pérdidas no han sido de consideración.

Alas 11, en el horno de D. Miguel Domenech situado en la calle de Moncada, se insinuó otro incendio habiendo sido sofocado por varios vecinos y algunos serenos.

La chimenea fué la causa del mismo.

A «La Verdad»

Agradecemos muchísimo los consejos y apuntes que nos facilita el diario decano de la prensa de Tortosa *La Verdad*, porque noveles periodistas como somos han de servirnos para dirigir con más acierto nuestra campaña contra los dilapidadores de fondos municipales que desgraciadamente abundan por ahí más de lo que fuera de desear.

El cinismo de esta gentezuela llega en ocasiones á tal extremo, que aun encontrándose con las manos en la masa no solo se defienden y articulan protestando de su inocencia sino que con la mayor frescura del mundo pretenden echar el muerto precisamente sobre los que les descubren y delatan ante la opinión.

Hablando una vez con Panchampla en la cárcel y habiéndole preguntado que opinaba respecto de su porvenir, nos contestó que esperaba un premio. Como notase nuestra extrañeza se explicó el hombre muy formal diciendo que fundaba su esperanza en que habiéndosele ofrecido ocasión de matar muchos guardias civiles no les mató y por esto esperaba un premio.

Pero dió la casualidad que el gobierno lo entendió al revés y lo fusilaron. No tendria tampoco nada de particular que los malversadores de fondos municipales aduzcan razones análogas, y que, como Panchampla, se crean dignos de loa y premio por no haber robado todo lo que hubieran podido robar.

Aseguramos al colega *La Verdad* que por nuestra parte allí donde la ocasión se presente sea en el Ayuntamiento, sea en EL ECO DE LA FUSION, sea en casinos ó reuniones, procuraremos, como siempre hemos procurado, ser leales centinelas para vigilar la administración municipal y defender en la medida de nuestras fuerzas los intereses del vecindario.

¡Oído á la caja!

Un periódico carlista pregunta que cuándo acabará la ignominia de España y contesta muy decidido:

«Pronto.»
¿Serán los carlistas los encargados de esa magna tarea?
Ellos se lo imaginan, pero se equivocan. ¿Habria mayor ignominia para pueblo alguno que el imperio, siquiera fuese momentáneo, de las hordas del Cura de Santa Cruz, Cucala, Nas-ratat, Guerro de la Ratera, Cura de Flix, Savalls y otros personajes?

Además están verdes mientras quede en España un solo hombre con dignidad.

EL ECO DE LA FUSION

TODO POR Y PARA LA REPUBLICA

¡CUANTA BARRA!

Creíamos de buena fé que «Los Debates» contestaría á nuestro suelto de una manera seria y formal cual cumple á una publicación que en algo aprecia su nombre; pero han sido defraudadas nuestras esperanzas, y á falta de razones emplea el ridículo, como si aquí ya no nos conociéramos todos.

Grotesco resulta todo eso de los verdes prados, tablares de alfalfa etc. etc.; pues aunque todo ello fuera verdad que no lo es ¿qué tiene que ver con los robos, chanchullos y estafas que poníamos de manifiesto? Ahí en ese terreno debe emplear el ridículo si en la misma soltura que escribe justifica los hechos que todo el mundo conoce; las cuentas de cierto hospital; las de bolas de estricnina; las de un viaje á Madrid; la corta de pinos y las mensualidades de los infelices.

Respecto á la Plaza de Toros pedimos á ese arbolario de Monner que hable claro y al hacerlo demostrará que sin ser nada más que un expulsado de las oficinas municipales, pero que tenía á su papá Alcalde, contrató aquel establecimiento público y encontrándole ruinoso y para que le salvaran de aquella ligereza salió á la parte opuesta del Ebro, con un sol abrasador, á suplicar á don Angel Nicolau y á don Domingo Grego interpusieran toda su influencia con el señor Ribás, como así sucedió, para que le salvaran del compromiso contraído y rogarle se encargara de aquella reparación. Dichos señores cumplieron el encargo y después de varias razones que no vienen al caso, contestó nuestro amigo que se encargaría de dicho asunto por deferencia y consideración á los señores Nicolau, Grego y concesionario de la Plaza á cuyos señores presentó la cuenta, únicos con quienes el Sr. Ribás se entendió, pues así lo hizo constar al encargarse de la obra, con una nota que poseen el ex-alcalde Sr. Pedrola y su yerno Sr. Monner, que podrán publicar en «Los Debates» para satisfacción del vecindario, á quien por escarnio nuestro se han puesto por montera esos señores.

Eso de los escaños, sillones y otras yerbas que articula, debiera haberlas contestado desde el sítil que por imposición del señor Bosch ocupaba.

No dice verdad, como acostumbra, «Los Debates» en lo de someterse ó dimitir que aplica al Sr. Kies, pues ni este debía decirlo ni nuestro amigo escucharle, en el sentido político, pero la contestación clara y terminante de este infundio se la dará, si quiere, el Sr. Kies por medio del «Diario de Tortosa».

Sabíamos que «Los Debates» aprovechan para mucho mientras haya merienda, pero nunca creímos que publicara las peteneras que con mala sombra balbuceaba el gruñon, ébrio..... de entusiasmo al salir de los jolgorios de una fábrica de ladrillo que suministraba los materiales para la construcción de la caseta del Parque.

En otro número nos ocuparemos de los nichos y estos nos darán pié para llevar á la barra á D. Francisco Pedrola Borrás, Presidente que fué de aquella Comisión de Fomento y hombre que se distinguió por su doblez en aquellas célebres sesiones.

A las once de la mañana del domingo día 12 del actual fué conducido á la última morada el cadáver del conocido comerciante de esta plaza D. Francisco Dalmau y Forcada. Su carácter franco, laboriosidad y honradez le habían captado generales simpatías, durante los muchos años que con acierto se dedicó al comercio.

Su muerte ha sido muy sentida en nuestro vecindario y entre los muchos amigos que tenía, como lo demostró el selecto y numeroso acompañamiento que seguía al féretro compuesto de todas las clases de la sociedad y partidos políticos.

Descanse en paz el que fué buen esposo, cariñoso y excelente padre. Nos asociamos al dolor que la familia del finado está pasando por tan irreparable pérdida, rogando al Todopoderoso lo acoja en la mansión de los justos. D. E. P.

Suma y sigue

El Sr. Lerroux, director de nuestro querido colega *El Progreso*, diario republicano que se publica en Madrid, ha sido encarcelado como si se tratara de un ladrón de baja ralea.

¿A quién toca el turno mañana? El gran liberal Sagasta debe estar satisfecho.

Nos conforta el alma el pensar que cuantos más castigos impongan á los republicanos, más pronto se convencerá la Nación de la necesidad de un pronto cambio del actual régimen.

Recorte

Dicen «Los Debates» del miércoles: «La Verdad» salió el lunes último en defensa del señor Ribás.

Parodiando á EL ECO DE LA FUSIÓN, podremos también decir: Dios los cria y ellos se juntan.

Con la sola diferencia de que aun cuando «Los Debates» fuera con el señor Kies, iríamos algo mejor acompañados que el señor Ribás y que los Gonzalez.

¿Por qué? ¿por la bazofia? Buen provecho. ¡Y qué olfato tienen los boschistas!

Mas denuncias

Han caído tres seguidas sobre nuestro colega el «El Progreso» de Madrid.

Bien se conoce que hay algo que agoniza y reparte palos de ciego.

Al hablar de las mismas dice nuestro estimado colega:

«Esto es ganas de fastidiar, y, francamente, no estamos dispuestos á soportar sin protesta semejantes injusticias.

Porque si bien el poder tiene muchos medios para molestarnos y causarnos graves perjuicios, nosotros no andamos tan escasos de ellos, y bueno es acordarse de que no hay enemigo pequeño.

Y no decimos más porque tenemos interés en que este número llegue á provincias para que nuestros amigos y lectores se enteren de que aun vive *El Progreso*.

Y lo que te rondará, morena.»

Fusión Republicana

El «Centro de Unión Republicana», (Tallers 16, Barcelona) que es infatigable, ha dirigido á los pueblos de aquella provincia, una circular convertida en estos términos:

«En ese pueblo no hay Junta de Fusión Republicana ó no es definitiva. A usted rogamos procure lo siguiente:

1.º La reunión de todos los que en esa localidad se hallen conformes en pertenecer á la Fusión Republicana

2.º Formar con todos los que se adhieran, pocos ó muchos, una lista que constituirá el Censo de la Fusión.

3.º Remitirnos dicha lista para que la presentemos á la Comisión Directiva Provincial.»

Nos place esa actividad, y nos placera más que las fuerzas republicanas se encaminen por el camino recto á la conquista de una República verdadera y honrada.

Agradable visita

El miércoles, con el tren correo del medio día, llegó á esta ciudad nuestro querido amigo y paisano Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tío acompañado de sus cariñosos hijos.

Tiene por objeto su viaje ver y pasar unos días en sus fincas que posee en la comarca de Tortosa.

Que sean bien venidos y muy grata la corta permanencia de tan respetable y distinguida familia en esta, donde cuentan con numerosos y buenos amigos.

Policia

Sería de agradecer que el Sr. Alcalde tomara medidas energicas para impedir los abusos que por la mayoría de las calles están cometiendo varias reuniones de mujeres ocupando por completo la via pública y desafiando con sus chistes al transeunte.

Es una mala costumbre que las mujeres hagan servir de taller de juego la calle. No contentas con dejarse las sillas y labores ocupando las aceras, observamos anteayer en una de

las céntricas calles, una cuna con un niño llorando sin que nadie le cuidara, teniendo que pararse un carro para coger el conductor la cuna y retirarla dentro de una casa.

Con estos antecedentes, esperamos que don Juan Curto ordenará á los dependientes de Tortosa, que están á sus órdenes, que hagan cumplir y respetar en todas sus partes las Ordenanzas municipales, multando á los que las infringen en perjuicio del vecindario.

Riñas

La tuvieron algunos sujetos el domingo por la noche, por asuntos de poca monta, en el Arrabal de la Cruz.

Hicieron uso de armas, lo de siempre, resultando herido de gravedad Francisco Vilás Sabaté de 31 años, casado, de oficio calafate. Las heridas fueron de arma de fuego, disparándole dos tiros, uno le penetró por la espalda y el otro por el costado izquierdo.

Otro de los contrincantes recibió varias contusiones en la cabeza, es casado, de 33 años y de oficio aserrador, llámase José Arnau Martínez.

Se nos dice que este último ha ingresado en las cárceles de este partido.

En la calle Mayor de Santiago de Remolinos también hubo zafarrancho entre dos vecinos, aunque no de fatales consecuencias.

Cárlos Chapa salvador de España

Según un telegrama de *El Noticiero Universal* se ha dicho en un círculo aristocrático madrileño, que D. Cárlos cuando se haya avistado en Bruselas con los conspicuos de su partido, publicará un manifiesto prometiendo la reconquista de Filipinas, Cuba, Puerto-Rico y Canarias.

Y no ha prometido conquistar el trono, porque están verdes.

Eléctrica

«A son de bombo y platillos se anunció una interpelación en el Congreso acerca de la catástrofe de Filipinas y de las responsabilidades en que hubieran por ello incurrido los generales y el Gobierno.

Se hizo la interpelación anunciada... Pero dejemos hablar al telégrafo.

«El Sr. Uria apoya una proposición exigiendo responsabilidades por los sucesos de Filipinas.

«La Cámara presta poca atención al señor Uria.

«Muchos diputados conferencian, preocupándose muy poco de lo que dice el orador.»

¿Comentarios? No. Lo que hace falta es un sepulturero que entierre todo, todo, absolutamente todo esto que está podrido.

El señor Azcárate en el Congreso

Combatiendo en el Congreso las bases de reparto de las contribuciones directas, nuestro correligionario Sr. Azcárate, ha dicho que se hace más pesada la contribución sobre los pequeños capitales é infimos propietarios que han de soportar todo lo que ocultan los grandes capitalistas.

Ha leído datos muy curiosos, de los cuales resulta que en Oviedo no hay ningún ganadero; que en algunas provincias no hay quien se dedique al préstamo con hipoteca, y que en algunas poblaciones mercantiles apenas hay comerciantes.

Dice que de la estadística contributiva resulta que siete provincias en las que no figura un solo platero, y que por regla general el ganadero paga menos contribución que el notario y el metalurgico menos que el arquitecto.

Bref, como dicen los franceses, ó en una palabra, como decimos nosotros, que en materia de contribución el pez gordo se come al chico, con beneplácito del cacique que de esa inmoralidad vive, engorda y redondea su fortuna.

Azcárate que es un espíritu culto, ha propuesto á tanto mal que el centralismo ocasiona, un remedio á mi ver radicalísimo; ha propuesto que se descentralice el reparto de los impuestos dejando que cada municipio cuide del reparto del suyo respectivo.

La reforma es buena, honda, radical, factible, pero para que dé su resultado natural y beneficioso, habria que pulverizar el régimen unitario que nos ahoga.

¡Medrados estamos con los Ayuntamientos de Real Orden, con los Cabildos sujetos al cacique gobernador de la provincia, hechura de los hombres del Centro, con los Municipios sujetos á la voluntad del cacique!

De pura raza

Según leemos en *El País*, el abuelo del señor Silvela era un afrancesado que creía que los españoles debían besar las espuelas de Napoleón.

Pues el nieto no le vá en zaga. Ya que no las espuelas, quiere que besemos los jamones de los norteamericanos.

De casta le viene al galgo el ser rabilargo.

Subasta

En la celebrada hoy en la Cárcel de esta ciudad para el suministro pan y menestra para el año económico de 1898 á 99, ha sido adjudicada á D. Juan Ramirez.

Grecida

El caudal de aguas del rio Ebro comenzó ayer á aumentar más que regular.

Pasatiempos

SOLUCIÓN AL ACRÓSTICO DOBLE. CERVERA-MONTOJO.

TARJETA

Angel la Druquicini

Tortosa.

Formar con estas letras el nombre de un artista tortosino y el de una de sus obras. ERNESTO DE CALMEC.

ULTIMA HORA

Manila sitiada

Madrid, 17. á las 7'40 tarde.

Hay noticias oficiales de Manila, que alcanzan al día 13 del corriente, en una parte firmada por el gobernador general, que dice así:

«Sigue la gravedad de la situación expuesta en telegrama del 8.

«Las tropas bátense en la línea de los blockhans, conteniendo avances del enemigo, cuya fuerza aumentan las deserciones de la tropa indígena, que disminuyen nuestro elemento de resistencia, y podrian obligarnos á buscar refugio en la ciudad murada.

«Sigo incomunicado con las provincias. Ignoro si podrán resistir los destacamentos.

«Espero recibir auxilios de la Península antes de agotarse los elementos de defensa.»

25.000 americanos en Cuba

Madrid 17, 8'56 n.—El Gobierno comunica el siguiente parte oficial de la Habana:

«Está incomunicado con Guántanamo Santiago de Cuba.

Acentúanse las noticias de haber desembarcado en la Caímanera la expedición de 25.000 soldados americanos.

La escuadra del almirante Cámara para Filipinas

Madrid 17, 10'45, noche.

Un telegrama de Gibraltar dice que á las siete de la mañana pasó el Estrecho la escuadra del Almirante Cámara.

La formaban el *Pelayo*, el *Carlos V*, el *Giraldá*, cuatro cruceros auxiliares y cuatro cazatorpederos.

Los corresponsales americanos, que presenciaron el paso de la escuadra, se apresuraron á telegrafiarlo á sus periódicos.—R.

Madrid 17, á las 11'30 noche.

Deshonra

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5.

Seccion de Anuncios

Limpia boquillas UNIVERSAL

Unico representante al POR MAYOR en la provincia de Tarragona.

Libreria Bernis
Obispo Aznar, 6, Tortosa

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE
Don Saturnino Rivera

Peninsular, 9, Madrid.

Esta casa, se dedica á gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello puedan originarse.

EBANISTERIA

DE
Rafael Rico

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc., etc. Se construyen tambien toda clase de muebles que se encarguen segun modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1862. Variedad en los muebles. Economía en los precios.

MONCADA 11, TORTOSA

Depósito de muebles

DE TODAS CLASES

Moncada 16, y Carmen 10
TORTOSA

Se construyen toda clase de muebles á gusto del comprador. — Asimismo se confeccionan cortinajes, pavellones, portiers etc. de todas hechuras y estilos. — Se montan tiendas y despachos de lujo — Especialidad en reclinatorios para iglesia — Precios económicos.

Manuel Panisello

Unica casa dedicada al arreglo y decorado de salones

Talleres de ebanisteria y carpinteria

Carmen 3 y 7

EL ECO DE LA FUSION

Periódico Republicano

Se admiten suscripciones y anuncios en la imprenta de este periódico, Moncada, 42.

Folleto de "El Eco de la Fusión"

HOMBRES CÉLEBRES

Los pañuelos, empapados por el pueblo en su sangre, sirvieron luego de bandera para borrar el despotismo español de aquel suelo, que había sembrado de crímenes.

Otros valientes sacrificados. — Mangado

El comandante Ferrándiz y el capitán Velés fueron barbaramente sacrificados, aunque el mismo consejo de guerra no les impuso pena capital.

Otro de los valientes que perecieron en defensa de la República fué el capitán Mangado. Lleno de juventud y de esperanzas, y querido del ejército, aquel valiente capitán hería en fuego revolucionario.

Desde Francia, donde estaba emigrado penetró por el Pirineo para ponerse al frente de un movimiento republicano, habiendo sido vendido y asesinado por las mismas fuerzas que habían prometido ayudarle.

La muerte de aquel valiente causó hondo duelo en las masas republicanas.

Goethe (1749-1832)

Goethe es el príncipe de los poetas alemanes.

En el gran poema *Fausto* á dado forma poética al vasto saber elaborado por la filosofía de su patria.

Quedando siempre alemán, ha impreso tales vuelos á su inspiración, que ha pasado á ser un poeta universal.

La pintura, la escultura, la música han hallado en las producciones de Goethe tema inagotable para sus creaciones.

Fausto, *Margarita*, *Mefistófeles*, han entrado á formar parte de la fantasía general, como *D. Quijote* y *Sancho*, siendo así seres personales con más duración que los individuos que crea la naturaleza, destinados á corta é impura existencia.

Victor Hugo

¡Veneradlo! Es el patriarca del gran siglo XIX.

Los miserables, los descamisados son el objeto perpetuo de su piedad suprema.

Tiene las ternezas de Cristo y los furiosos de Moisés. Subido sobre un Sinaí más alto que todos, llama á juicio á los poderosos de la tierra, dejando caer sobre su cabeza, para humillarla la lluvia de sus rayos vengadores.

De familia aristocrática abandonó los palacios para bajar á las cabañas.

Su ejemplo es decisivo: el que no se convierta á la causa popular, después de la conversión del primer hombre de este siglo, será un saco de apetidos groseros, una bestia que pascia en el campo social, pero no es un hombre.

Comte

Ha sido el fundador de la *Filosofía positiva*. Más que por originalidad del pensamiento, se distingue Comte por la fe que presta á sus propias concepciones, lo que ha hecho que fundara escuela, donde se han distinguido insignes discípulos como Littré.

Peró ese mismo predominio del sentimiento le llevó á crear una religión positivista, que sólo ha llegado á tomarse en serio en el Brasil.

El positivismo es hoy la nota distintiva del proceso científico, no porque lo haya inventado Comte, sino porque constituye la esencia de la ciencia desde que Bacon lo proclamara en la *Edad Media*.

El mérito de Comte consiste, más que en otra cosa, en haber impregnado de un vivo sentimiento difundido con la fe del apóstol su doctrina.

Sanz del Río

Este anacoreta de la Filosofía ha abierto en la vida del pensamiento español una nueva era.

Era España tributaria del pensamiento ex-

tranjero, cuando D. Julián Sanz del Río, catedrático de la Universidad, y vislumbró en los libros de la Filosofía alemana la existencia de un nuevo ideal, capaz de regenerar el mundo.

Convirtiéndose entonces de maestro en alumno, marchó á Alemania á estudiar, en su fuente, aquel ideal.

De regreso á España, consagró su vida á difundir entre un corto, pero escogido número de alumnos, como Salmerón, la Filosofía novísima.

La parte doctrinal de esta filosofía, es lo menos importante; lo grande; lo trascendental para la vida española, es el *Método*. Sanz del Río ha armado el pensamiento español de un Método propio, seguro, que ha encarnado ya en lo más profundo de las conciencias, y que transformará con el tiempo, la vida intelectual española.

Murillo (1618-1582)

¿Quién no conoce las Virgenes de Murillo? El nombre de Murillo ha pasado las fronteras para ser una celebridad universal.

Hijo de Sevilla, supo trasladar al lienzo la belleza ardiente de los tipos de su tierra, sobre todo de la mujer, pero idealizándolos y dándoles una expresión de arrebatado místico-inefable. Sus *Purisimas*, ascendiendo sobre nubes

Zapateria de Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romeu
TORTOSA

Surtido de Calzado de todas clases y precios, fabricado ú único y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de Arrufat Gasparó y C. de Barcelona.

Se construye á medida y con arreglo á los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de maquinaria.

Casa fundada en 1866

Precios fijos. Ventas al contado.

CENTRO GENERAL DE SUSCRIPCIONES

La Literaria

En esta casa se encuentran de venta los periódicos y revistas, *El Inercial*, *El Liberal*, *Heraldo de Madrid*, *La Publicidad*, *Las Provincias*, *El Siglo XX*, *La Esquella*, *La Campaña*, *La Seta*, *Barcelona*, *Cónsul*, *La Revista*, *El Gato Negro*, *El Nuevo Mundo*, *La Tómasa*, *El Colón de la Moda*, *La Ultima Moda*, y *El Eco* de la moda. Admiéndose suscripciones á toda clase de obras.

no estamos dispuestos á aceptar sin protesta semejantes injurias. Porque si bien el poder tiene muchos medios para resistirlos y castigarlos graves peñinos, nosotros no andamos tan escasos de ellos.

Sabíamos que los Desires, aprovechando para mucho indiana, para mentada, pero nunca creímos que publicar las pederías que con mala sombra palmeaba el grupo. Esto... de entusiasmo al salir de los talleres de un fábrica de Indio que sumi- naraba los materiales para la construcción de la casa del Parque.